

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0.50 ptas.  
Fuera, un trimestre 2   »  
Número suelto. 0.10   »  
Anuncios y comunicados, á  
precios convencionales.

## PAGO ANTICIPADO.

PERIÓDICO BISEMANAL, POLITICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redacción: Puerta Nueva,  
número 14.

No se devuelven originales  
aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia al  
Director.

# EL DIA

## ARMONÍAS FUSIONISTAS

Escasas son las noticias que podemos comunicar á nuestros lectores ocurridas en la semana última; la verdaderamente importante y la más culminante de todas ha sido la procesion verificada por los Padres Capuchinos con motivo del tercer centenario de S. Felix de Cantalicio; las demás que han acaecido carecen de interés, y nos abstenemos de publicarlas; y aquí haríamos punto final, sino tuviéramos la estricta obligacion (espontáneamente impuesta,) de emborronar unas cuantas cuartillas para llenar nuestro cometido; como precisamente hay que cumplir con este deber, invadiremos el campo de la política, y muy particularmente el de nuestra localidad, sacando á plaza las armonías que reinan en la congregacion fusionista.

Tenemos la abnegacion de sufrir con paciencia las continuas diatribas que nos dirigen los periódicos, con motivo de supuestas disidencias en el partido reformista, y hasta un diario local nuevo neófito en la grey ministerial, se permite deprimirnos, sin duda por hacer méritos en la nueva iglesia que comulga, deponiendo su carácter independiente ¡Sea bien venido el *declarado* periódico al estadio de la política! toda vez que á la situacion local le

ha salido un esforzado paladin dispuesto á romper una lanza en pró de sus intereses políticos, cuando mas ageno se encontraba de tener un eco fiel en la prensa, nos felicitamos de ello, y en lo sucesivo, ya sabemos á quién dirigirnó en todas aquellas cuestiones que tengamos duda, ó hayan de ser aclaradas para que el público con la debida ilustracion juzgue como severo juez la manera que tienen de resolver ciertas y determinadas cuestiones de interés los que se hallan al frente de la administracion municipal. Tal es la armonía que existe, y es tal la unidad de miras en que se inspiran los que rigen los negocios públicos, que no cabe mayor disciplina, hasta el punto, que basta que el Jefe proponga la conveniencia de que se resuelva favorablemente un punto concreto, para que la mayoría proceda con arreglo á su criterio á hacer la mas ruda oposicion. Ejemplos mil tenemos en las diversas cuestiones suscitadas en los cuerpos colegisladores; las únicas interpelaciones que se han hecho al Gobierno, y que han producido diversos pugilatos, han nacido de personajes de sumo valimiento dentro del fusionismo; hoy mismo, y con motivo de las reformas militares existe un *lio* que es muy posible de no tener satisfactorio arreglo origine sérios disgustos, cuyos protagonistas son personas de reconocida importancia polí-

tica. Esto en cuanto concierne á política general. Si descendemos á esta localidad, y descarnamos con el escalpelo las miserias en que vá envuelta la política de los proceres locales, veremos confirmadas las armonías de nuestros fusionistas. Ediles en su mayoría, por el voto unánime del cuerpo electoral, se hallan animados de tan buenos deseos, que en vez de hacer los trabajos necesarios para organizar la administracion con el objeto de aliviar en parte la pesada carga que gravita sobre el pobre contribuyente, no se dan punto de reposo, celebrando de continuo conferencias al menudeo, y agitando con pasmosa actividad, para ver quien será el afortunado mortal que asalte la primera tenencia de alcalde, pues son varios los prohombres que solicitan y demandan con mejor derecho tan elevado puesto. Existe una polvareda, segun versiones que tenemos por autorizadas, que por más componendas que se hagan y por más que el Jefe del fusionismo local quiera imponer á todos su autoridad, obligándoles á la disciplina, mucho dudamos obedezcan al mandato imperativo del director de orquesta. Pasemos por alto cuestiones de otra índole, pues sus trabajos se verifican subterráneamente, pero su ocultacion durará poco, no tardarán en salir á la superficie; y es indudable que las

cuestiones que se agitan en el revuelto mar de la política fusionista tanto general como local han de producir sérios y graves disgustos. Así es que no deben molestarse en manifestar supuestas disidencias en el partido reformista; déjense de querer introducir con burdos manejos la tea de la discordia en la casa del vecino, pues hartó tienen que arreglar en la propia, y si con las habilidades que emplean se forjan la ilusion, que la vista de los demás no está fija en los dualismos y pugilatos que corroen y minan la existencia de la situacion, padecen un lamentable error, pues aun cuando tienen la sarten del mango, como vulgarmente se dice, no se hará esperar el dia de la espiacion, y entonces veremos, si vuelven á recuperar la herencia perdida por efecto de su mala administracion.

## SUETOS Y NOTICIAS.

Rogamos al Sr. Alcalde se sirva ordenar á sus agentes, prohiban terminantemente el riego de macetas en los balcones, imponiendo el debido correctivo á los contraventores, principalmente de dia y en las primeras horas de la noche, pues es una triste gracia se le propine un baño de impresion á cualquier transeunte, como sucedió el lunes último, á un sujeto en la calle de San Agustin.

\*\*\*

Lo mismo sucede y particularmente en las calles mas céntricas de la poblacion sacudiendo en los balcones las alfombras y esteras que cubren los pavimentos.

mentos, pues las *domésticas* no se cuidan interrumpir su atareada faena cuando alguno pasa, así es, que regresá uno á casa blanco, por más que sea negro.

Rogamos al Sr. Alcalde prohiba estos abusos.

Hay números fatales, entre los romanos lo era el 7, en esta Ciudad hay dos individuos que por dar su nombre á la estampa también les ha sido fatal el número 7, cobraban 7 miserables reales por servicios *in nomine* al municipio, aparecieron un día sus desdichados nombres en letras de molde en el *Diario* de noticias é intereses materiales y ¡zas! se quedaron sin 7 reales; paciencia y barajar, ya vendrán los suyos (lo dudo) y entonces serán remunerados.

¡Bienaventurados los que han hambre y sed de justicia!

Los *sabajes* de menor cuantía, es decir los muchachos de esta población continúan dando muestra de sus instintos vélicos; el lunes último se abrió al público el Barracón teatro-mecánico sito en la Plaza de la Constitución, y los mencionados muchachos ejercitaron sus aficiones á las armas primitivas, ó sean las piedras, poniendo por blanco el desdichado teatro-mecánico á quien pusieron como nuevo sonando los proyectiles como sinfonía fusionista. Predicar en desierto, sermón perdido, pero tenemos la obligación de hacerlo y cumplimos con nuestro deber.

Sr. Alcalde, es un verdadero escándalo lo que pasa en este asunto.

Tomamos de un periódico:

«En la estación del ferrocarril, en Tudela, se ha encontrado dentro de un baúl que llegó de Zaragoza, el cadáver de un niño, como de seis meses de edad, con lesiones en la cabeza y en estado de descomposición. El baul parece que vino facturado como equipaje»

Lástima sería no descubriesen las autoridades al autor ó autores de crimen tan terrible.

El Senador por esta provincia, D. José Moreno Leante, nuestro querido amigo y Jefe, se encuentra en cama molestado por un fuerte catarro.

Deseamos de todo restablecimiento de nuestro querido amigo.

Ha llegado felizmente á Santiago de Compostela, habiéndose detenido unos días en Madrid, el beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral, nuestro querido amigo, D. Felipe Galiano.

El sábado en el tren de las cinco regresó á esta población procedente de Archena, mejorado de su dolencia nuestro querido amigo D. Higinio García Rodenas.

El domingo en la tarde se promovió un escándalo en las afueras de la puerta del Colegio, con motivo de una riña entre unos chicos, y según nos manifestaron parece que le dieron algunos palos á un muchacho, que el pobre se encuentra impedido. No sabemos si las autoridades tendrán conocimiento de este hecho.

#### Los perros trabajadores.

En los Estados-Unidos, para las pequeñas industrias, se utiliza mucho el trabajo de los perros.

Uno de esos industriales, fabricante de tachuelas para el calzado, dice hablando del asunto, que el perro ofrece sobre el hombre las ventajas siguientes:

Trabaja bien y barato.

No hace nunca huelgas por obtener aumento de salario.

No abandona el trabajo sin razón sobrada.

Obedece sin refunfuñar.

Y se puede tener en él completa confianza.

En Alicante ha sido recibido con tal entusiasmo el proyecto de instalación de una red telefónica que pasan de 30 los abonados hechos para este futuro servicio.

A espaldas de la casa de don Eustasio Jijón, y próximamente á la una del día de ayer, sonó el estallido de un petardo ó fuerte detonación en ocasión de no encontrarse en casa el referido Sr. Jijón; su esposa alarmada por el ruido y creyendo pudiera ser su esposo víctima de alguna agresión, se vió acometida de un síncope ó accidente nervioso al

subir la escalera viéndose su familia en la necesidad de tenderla en un colchón en el portal de su casa. El Alcalde accidental seguido de algunos guardias municipales se personó en el lugar del suceso. La paciente se calmó al poco rato.

Deseamos su completo restablecimiento.

El telégrafo comunica una noticia bien triste; la de haber fallecido repentinamente en Alcaudete (Jaén), D. Juan Mantilla y Marques, padre de nuestro correligionario el elocuente diputado reformista D. Juan Montilla y Adán.

Muy en breve se va á expedir la licencia absoluta á los individuos del reemplazo de 1885 que, por defecto físico hayan sido exceptuados en las cuatro revistas.

Desde 1.º de Enero al 14 de Mayo de 1887, han ocurrido 737 naufragios. En este número van comprendidos 209 vapores, de los cuales 136 son ingleses.

Por D. Ignacio Gomez Paredes, de Mazarrón, se ha solicitado de la autoridad correspondiente permiso para pescar con el arte *almadrabilla*, aplicándole el aparato titulado *luz submarina*, el cual se promete inmediatos y beneficiosos resultados como viene sucediendo en las costas de Tarragona y Valencia, donde desde algun tiempo se pesca con el citado aparato.

Pensábamos ocuparnos contestando á «El Diario» por un suelto que consigna en su número 252, pero en vista de que en el número siguiente publica otro en el cual hace aclaraciones, nos abstenemos ya, de decir una palabra.

De conformidad con lo dispuesto en el legado Martorell, se ha convocado en Barcelona un nuevo concurso para premiar la mejor obra que se presente sobre arqueología española.

El plano para la admisión de los trabajos terminará el 23 de Octubre de 1891.

Al autor de la obra que resulte premiada se le entregarán 20,000 pesetas.

El espada Mazzantini, que como saben nuestros lectores se encuentra herido en Sevilla á consecuencia de una cogida, adelantará rápidamente en su curación, según vemos por los periódicos de aquella capital.

El ayuntamiento como no podía menos, está firmemente resuelto á sacar en pública licitación el arbitrio de las especies de beber, comer y arder. Ya es hora de que nuestros Ediles den cima á una cuestión de tan suma trascendencia. Demostrado está hasta la saciedad, que tan importante arbitrio perjudica los intereses del municipio, conducidos por administración: vuelva de nuevo el ayuntamiento á sacar á plazo fijo los consumos, y si los resultados son más satisfactorios arriéndelos de una vez, y con esto evitará que la opinión pública diga á voz en grito, que la cuestión de consumos, se halla hoy en el mayor abandono.

Tiene gracia la siguiente cuenta que hemos visto en un periódico:

«El comandante N... debe al carpintero A...

Pol una pelcha para corgar er asistente ar señor comandante la ropa, 12.

Pol abril la serraura á la señorita en er costurero, 2.

Pol metel una cuña ar asistente en banquillos de la cama, 4.

Pol un tapon para la criada en el cantaro, 3.

Pol un niño á la señora de caoba, 20.

Por echar á la criada en la cama dos tablas, 16'55.

Y pol varios chapucos del señor comandante, 12'24.»

Dice un periódico de Valencia que en el pueblo de *Bañeras*, un perro ha desenterrado en el campo un cadáver de una criatura recién nacida.

Una jóven del pueblo ha sido presa por creerla madre de la criatura y autora de la inhumación.

Ayer hubo necesidad de matar el perro de la Sra. viuda de don Inocencio Lopez, pues se encontraba atacado de hidrofobia.

Ayer volcó en el camino de Beniel el carruaje de D. Fran-

cisco German, sufriendo dicho señor la dislocación de una muñeca y varias contusiones que por fortuna son leves.

También volcó una carreta en el camino de Hurchillo, y se nos asegura ocurrió lo mismo á la tartana de D. Escolástico García, en el camino de Bigastro.

De continuar en el estado que se encuentran nuestros caminos vecinales, será necesario establecer en ellos algunas casas de socorro para prestar auxilio á los que por necesidad pasen en carruaje, pues por gusto nadie transitaría más de una vez.

En vista de lo sucedido el domingo en el Circo gallístico las personas que forman el bando del Sr. Pizana han convenido retirarse no verificando más peleas.

Jugaron unos y perdió Maico; como ha de ser! siempre sucede lo mismo.

El martes día de mercado, se ha visto este con alguna más animación que en los anteriores, habiéndose verificado transacciones de relativa importancia. Las patatas han experimentado alguna baja, como preludiado teníamos, efecto de que ya son muchos los cosecheros que las recolectan; pero como hay gran demanda de este tubérculo, será probable vuelvan a tomar el precio que antes alcanzaron.

#### UN CUENTO CHINO.

Hon-kin-mas era un buen chino con una coleta á lo torero que se perdía de vista, amigo de su negocio, es decir, que arriaba el áscua á su sardina; sin embargo su hermana era casada con un maestro en el arte de cortar (no carne) sino trajes, pero á fuerza de cortar tuvo aficiones de cortador, y en una contrata trató de hacer suyo el abasto de comestibles, al efecto aprovechando las influencias de Hon-kin-mas cumplió su propósito, no sin que el Gran mandarín Kin-balles-ku que se apercibió á tiempo de sus pretensiones, hiciera que por el arriendo tuvieran que desembuchar 500 pesetas más, ambos parientes, apesar de que ya daban lo muy bastante.

Mas cumplieron su propósito,

pero desde entonces vagan las calles de la población pálidos, desreñados y con los ojos estraviados exclamando de cuando en cuando:—¡500 pesetas! ¡500 pesetas! muchos hemos de matar para ganarlas, pero se matarán.

#### El primer día de viuda.

Lloraba á chorros la sin ventura Emelina, convertidos sus ojos en fuentes y sus mejillas en arroyos. ¡Ya se vé! D. Robustiano, su dulce esposo, acababa de morir. Vosotras las que alguna vez habeis sido viudas, comprendereis fácilmente esta situación.

Cuando sus lágrimas principiaban á tomar las proporciones de río, llegó un solteron, antiguo conocido de la casa, á acompañar á la viuda en su aflicción y á darle el consuelo que en semejantes circunstancias se le podía dar.

—Emelina,—le dijo—debe usted llorar, porque la pérdida es de mucho peso (D. Robustiano pesaba lo menos diez arrobas); pero, sin embargo, si Vd. cree que yo puedo hacer menor esa pérdida ocupando su lugar, entonces mi hacienda y mi mano...

¡Ah señor! yo aceptaría con gusto las dos cosas; pero, créame Vd., estoy comprometida con otro, y soy mujer de mi palabra.

—Mucho me pesa, Emelina, el haber llegado tan tarde; pero Dios mejora sus horas, y acepto su palabra para cuando se lleve á ese caballero.

#### TEATRO.

El domingo se puso en escena el magnífico drama en tres actos del eminente dramaturgo D. José Echegaray «La Esposa del Vengador.» El coliseo se hallaba completamente invadido, era extraordinaria la concurrencia. Es innegable que el Sr. Cachet, ha caído de pié, como vulgarmente se dice en la ciudad del Segura-verdad es, que tan distinguido actor se esfuerza lo humanamente posible en complacer al público oriolano. No hay para que decir, que ejecutó con arte y con toda la discreción que se necesita, para el desempeño del papel de D. Carlos de Quirós. La Sra.

consumada artista, tomó su difícil papel de Aurora de una manera perfecta y acabada. La Sra. Ros, es digna artista de figurar al lado del Sr. Cachet. Los demás personajes, cada cual respectivamente, desempeñaron su cometido á satisfacción del público. «Los Marineros en tierra» es una piecinita sumamente divertida, que entretuvo al público agradablemente, habiendo sido perfecta su ejecución, particularmente por el Sr. Cachet, que hizo un buen marino andaluz, siendo aplaudido repetidas veces. El baile «La Mascarada» continúa siendo del agrado del público.

El lunes se representó la comedia en tres actos de D. Miguel Ramos Carrion titulada: «El noveno mandamiento», dirigida por el eminente actor D. Eduardo Cachet. La ejecución de tan importante obra agradó extraordinariamente al público; en ella tuvo ocasión de admirar las mañas que han algunas mujeres para volver al redil al marido distraído del cumplimiento de su deber. Todos los actores estuvieron á gran altura en el desempeño de sus respectivos cargos. El Sr. Muñoz, perfectamente bien en su papel de D. Inocencio é inimitable en la pieza «Lo que sobra á mi Mujer» el público estuvo divertido pasando un rato agradable. Hasta el jueves que tendrá lugar la representación de la preciosa comedia en dos actos, «Con la música á otra parte» y en la que el Maestro y director del cuerpo coreográfico Sr. Estrella, pondrá el gran baile francés composición del mismo, en dos cuadros, «El esclavo Sirio» terminando la función con la graciosa pieza nueva en un acto, titulada: ¡Seguidillas! dirigida por el primer actor del género cómico Sr. Muñoz.

#### Servicio Telegráfico

DE

EL DÍA

Madrid 25.—(7 t.)

Encuétrase grave Principe imperial de Alemania á consecuencia de una operación sufrida en la garganta.

Congreso acordado celebrar sesiones dobles para discusión reformas militares.

Diputados militares pedidos cuatro turnos en contra.

Madrid 25.—(7 t.)

Un estudiante ruso disparado tiro coche del czar. Se ignoran detalles.

Correo Cuba no acusa novedad hasta el 4 de Mayo.

Murió Habana Coronel Beltran de Lis. Sr. Araus encarga-se direccion periódico Resumen, y D. Miguel Moya de ia del liberal.

#### TEATRO.

Gran función para hoy jueves 26.

La representación de la preciosa comedia cómica en dos actos y en verso, original del distinguido autor D. Vital-Aza, titulada:

#### CON LA MÚSICA A OTRA PARTE

ESTRENO del gran baile francés en dos cuadros, composición del maestro director D. Angel Estrella, titulado:

#### EL ESCLAVO SIRIO

Terminando con el ESTRENO de la graciosa pieza NUEVA en un acto, original de D. Eduardo S. de Castilla, titulada:

#### ¡SEGUIDILLAS!!

A las 9 en punto.

#### Venta.

La Sociedad Caja de Socorros y Ahorros de Orihuela, hará venta en los días 30 y 31 del corriente, de 9 á 12 de la mañana, de los lotes de ropas y alhajas que no han sido desempeñados ó renovados á su tiempo.

Dicha venta comprenderá los números 9499 al 14300 de ropas y 2777 al 3474 de alhajas.

Lo que se anuncia al público por medio de los periódicos de la localidad, en sustitución de las listas que antes se publicaban.

El día 28 y 29 estarán de manifiesto dichos lotes para que el público pueda enterarse.

#### ANUNCIO.

Se vende el magnífico palacio con sus correspondientes anejos, que en la villa de Alhatera posee el Excmo. Sr. Marqués de Dosaguas: dirígase hasta el próximo Junio á D. Salvador Cortés, Daya-Nueva.

Imp. de Cornelio Payá, Mayor, 37.

# PERSIANAS

de cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA

VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR  
ASPE

Representante de la casa en esta población Juan Ramos, Valler, 1.

## EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAIS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,  
ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

## TIENDA DEL AGUILA

DE

ROQUE BELDA RUBIO

20, MAYOR, 20.

Indianas á  
real  
y cretonas  
á real y medio.

Bonito surtido  
en velos de tul y  
blonda de seda y  
bichi última  
novedad.

Lanas  
para señoras  
doble ancho  
á 3 1/2 rs. vara.

En este establecimiento se acaba de recibir un gran surtido para señoras y balleros.

## AVISO

En la calle del Rodeo se componen paraguas, sombrillas y abanicos. Tambien se entelan, y se venden puños de pasta.

NO EQUIVOCARSE, RODEO, 25,

Manuel Perez, entendido por MAICO.

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

Por un laborioso industrial de esta población se ha hecho un descubrimiento, de colmenas para las abejas. Consiste en una caja de madera embarnizada, que produce buen efecto. Para la corta se colocan las abejas en otro departamento de la misma caja, sin que sufran perjuicio alguno.

Para convencerse de la verdad no hay mas que pasarse, por casa del autor

CALLE DEL COLEGIO NÚM. 38.

## LA URBANA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS  
SOBRE LA VIDA

Establecida en Paris, 8, CALLE DE PELETIER, 8,  
desde el año 1865.

VIGILADA POR EL GOBIERNO FRANCÉS.

Autorizada en España por R. O. de 15 Octubre 1881

### FONDOS DE GARANTÍA.

Las existencias de la Compañía (*capital social de doce millones de francos, reservas, etc.*) representadas por fincas, metálico, valores moviliarios-franceses de 1.ª clase alcanzaban en 31 de Diciembre de 1886, á

**50 millones de francos.--Ciento ochenta millones de reales.**

LA URBANA, vida fundada en 1865 es la sociedad que mas ha superado entre todas las francesas; tiene dadas pruebas de su importancia y solidez, habiendo asegurado en 20 años mas de 1200 millones de reales.

No existe pues compañía ninguna de seguros sobre la vida que en 20 años de existencia, haya formado un capital de 50 millones de francos, sin perjuicio de haber distribuido anualmente á sus asegurados cantidades considerables.

En LA URBANA la participación en los beneficios se distribuyen anualmente.

LA URBANA admite la competencia de los tribunales españoles, y todas las cuestiones que se susciten en España contra la compañía, serán sometidas á los tribunales de las poblaciones en que tengan establecidas las agencias.

Director de LA URBANA en Orihuela, don Agustin Lopez, plaza de Cubero número 9.

Se vende en la posada de la calle de Muñoz (antes Mancebería) carbon de carrasca á 18 rs. quintal.